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Fórum Nacional de Pós-Graduação em Educação Física, 
Fonoaudiologia, Fisioterapia e Terapia Ocupacional  

  

 

A reunião do Fórum Nacional de Pós-Graduação em Educação Física, 

Fonoaudiologia, Fisioterapia e Terapia Ocupacional foi realizada no Hotel 

Costa Norte Ponta das Canas, em Florianópolis/SC, nos dias 03 e 04 de Maio 

de 2007. Participaram da reunião os seguintes professores: Ana Márcia Silva – 

UFSC; Alexandro Andrade – UDESC; Amilton da Cruz Santos – UFPB; Ana 

Cristina David – UNB; Ana Maria Forti Barela – UNICSUL; Ana Paula Berberiam 

– UTP; André Luiz Félix Rodacki – UFPR; Angela Teresinha Zuchetto – UFSC; 

Antonio Jose Natali – UFV; Aparecida Maria Catai – UFSCAR; Astrid Baecker 

Ávila – UFPR; Bianca Simone Zeigelbeim – UTP; Brasília Maria Chiari – 

UNIFESP; Celso Ricardo Fernandes de Carvalho – USP; Claudia Regina 

Cavaglieri – UNIMEP; Claudia Regina Furquim de Andrade – USP;  Claudia 

Santos Oliveira – UNINOVE; Claudio Alexandre Gobatto – UNESP/RC; Edison 

de Jesus Manoel – USP; Eduardo Kokubum – UNESP/RC; Eliane Dias de Castro 

– USP; Eliane Ribeiro Pardo – UFPEL; Eliane Schochat – USP; Erika Santangelo 

– UNITRI; Fatima Corrêia Oliver – USP; Fernanda Dreux Miranda Fernandes – 

SBF; Fernando Luiz Cardoso – UDESC; Fernando Mascarenhas – CBCE; Gilmar 

Moraes Santos – UDESC; Go Tani – USP;  Helder Guerra de Resende – UGF; 

Helenice Gil Coury – UFSCAR; Inge Elly Kiemle Trindade – USP; Jefferson Rosa 

Cardoso – UEL; João Carlos Ferrari Correa – UNINOVE;  Jorge Roberto Perrout 
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de Lima – UFJF; José Angelo Barela – UNESP/RC; José Luiz Cirqueira Falcão – 

UFSC; Jose Luiz Lopes Vieira – UEM; Juarez Vieira do Nascimento – UFSC; 

Lenamar Fiorese Vieira – UEM;  Lucí Fuscaldi Teixeira-Salmela – UFMG; Luis 

Vicente Franco de Oliveira – UNIVAP; Luiz Alberto Batista – UCB/RJ; Luiz 

Guilherme A. Gugielmo – UFSC; Márcia Keske-Soares – UFSM; Maricília Silva 

Costa – UNIVAP; Maria Cecilia Martinelli Iorio – UNIFESP; Maria Claudia Cunha 

– PUC/SP; Maria da Consolação G. C. F. Tavares – UNICAMP; Maria de Fátima 

da Silva Duarte – UFSC; Maria do Socorro B Santos – UFPE; Maria Elisa Caputo 

Ferreira – UFJF; Maria Inês Pegoraro-Krook – USP; Marisa C. Mancini – UFMG; 

Martim Bottaro – UNB; Mônica Medeiros de Britto Pereira – UVA; Monica 

Rodrigues Perrarini – UNICID; Neiva Leite – UFPR; Ricardo Jacó de Oliveira – 

UCB/DF; Ricardo Oliveira Guerra – UFRN; Rinaldo Roberto de Jesus Guirro – 

UNIMEP; Roberto Ferreira dos Santos – UNIVERSO; Rodolfo Novelino Berda – 

UFMG; Silvana Goellner – UFRGS; Silvia Maria Agatti Ludorf – UFRJ; Valmor 

Tricoli – USP; Valter Bracht – UFES; Verônica Franco Parreira – UFMG; Vilma 

Leni Nista Piccolo – USJT e Yara Maria de Carvalho. A cerimônia de abertura do 

evento foi realizada as nove horas do dia três de maio e contou com a presença 

das seguintes autoridades:  Prof. Dr. Ricardo Jacó de Oliveira – Presidente do 

Fórum Nacional de Pós-Graduação em Educação Física, Fonoaudiologia, 

Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Prof. Dr. Valdir Soldi – Pró-reitor de Pós-

Graduação da Universidade Federal de Santa Catarina, neste ato representando 

o magnífico reitor da UFSC, prof. Lúcio José Botelho; Prof. Dr. Alexandro 

Andrade – Diretor do Centro de Educação Física e Desportos da Universidade 
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do Estado de Santa Catarina, neste ato representando o magnífico reitor da 

UDESC, prof. Anselmo Fábio de Moraes; Prof. Dr. Osni Jacó da Silva – Diretor 

do Centro de Desportos da Universidade Federal de Santa Catarina. Estavam 

presentes também as seguintes autoridades: Prof. Dr. Eduardo Kokubum – 

Representante da Área 21 na CAPES, Prof. Dr. Go Tani – Representante da 

área de Educação Física no CNPq, Prof. Dra. Fernanda Dreux M Fernandes - 

Presidente da Sociedade Brasileira de Fonoaudiologia e Prof. Dr. Fernando 

Mascarenhas – Presidente do Colégio Brasileiro de Ciências do Esporte.  A 

Conferência de Abertura sob o tema  “Pós-graduação em EF, Fono, Fisio e TO 

no Brasil: realidades e Perspectivas” foi proferida as nove horas e trinta minutos 

pelo Prof. Dr. Go Tani – USP. Na seqüência, as dez horas e trinta minutos foi 

realizada a Mesa Redonda 1, sob o tema “A inserção social, presença e 

relevância dos programas de pós-graduação Stricto-sensu em Educação Física, 

Fonoaudiologia, Fisioterapia e Terapia Ocupacional”. Os convidados desta mesa 

foram: Profa Dra. Claudia Regina Furquim de Andrade – USP, Prof. Dr. 

Valter Bracht – UFES, Profa. Dra. Aparecida Maria Catai – UFSCar e Profa. 

Dra. Marisa Cotta Mancini – UFMG fizeram as suas exposições na quais foi 

mostrado um perfil da inserção social dos programas de cada área. Foi 

salientado que há necessidade de continuar a discussão sobre este tema e 

aprofundar a abordagem sobre pesquisa básica e a intervenção. Posteriormente, 

a Mesa Redonda 2 debateu as quatorze horas e trinta minutos o tema “A 

revalidação de diplomas obtidos no estrangeiro na perspectiva dos Programas 

de Pós Graduação em Educação Física, Fonoaudiologia, Fisioterapia e  Terapia 



 

 

FÓRUM NACIONAL DE PÓS-GRADUAÇÃO EM EDUCAÇÃO FÍSICA, 
FONOAUDIOLOGIA, FISIOTERAPIA E TERAPIA OCUPACIONAL 

  FÓRUM PG-EF/FONO/FT/TO 

QS 07 Lote 01 Sala G 119 Águas Claras /Brasília–DF – e-mail: forumpg04@yahoo.com.br - Cep: 71.966-700 - Fone: (61)3356-9165 

 

Ocupacional”. As apresentações ficaram a cargo dos convidados: Prof. Dr. 

Eduardo Kokubun – Representante da área 21 na CAPES, Prof. Dr. Juarez 

Vieira do Nascimento – UFSC, Profa Dra. Brasília Maria Chiari – UNIFESP. 

Após as exposições, a plenária se pronunciou sobre essa problemática. Ficou 

decidido que há necessidade de enviar um documento à CAPES solicitando a 

criação de sistema de monitoramento das solicitações de revalidação de 

diplomas bem como o cadastramento das revalidações efetuadas pelos 

programas. Para harmonizar os procedimentos de revalidação de títulos, a 

proposta de norma elaborada pelo professor Juarez Vieira do Nascimento será 

encaminhada para todos os Programas da área, a qual será apreciada na 

próxima reunião do Fórum para estabelecer uma política nacional sobre a 

revalidação de diplomas obtidos no exterior. Na seqüência, as dezesseis horas e 

trinta minutos foram realizadas reuniões por área para discutir questões 

relacionadas à consulta sobre a indicação de candidatos a representante de área 

na CAPES.  Os resultados dessa discussão seriam apresentados no dia seguinte 

pelas três áreas em conjunto. No dia quatro de maio de dois mil e sete, as 

atividades do Fórum foram iniciadas as oito horas e trinta minutos, com a Mesa 

Redonda 3 que discutiu o tema  “A cultura do livro universitário no Brasil”. Os 

convidados desta mesa foram: Prof. Dr. Lucídio Bianchetti – UFSC, Prof. Dra. 

Yara Maria de Carvalho – USP; Prof. Dr. Francisco  - UFSC. Dando 

prosseguimento, as dez horas e trinta minutos foi realizada a Mesa Redonda 4, 

composta pelos professores: Prof. Dr. Ricardo Jacó de Oliveira – UCB/DF, Profa. 

Dra. Verônica Franco Parreira – UFMG/MG, Profa. Dra. Maria Claudia Cunha – 
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PUC/SP e Prof. Dr. Cláudio Alexandre Gobatto – UNESP/RC. Entretanto antes  

de iniciar as apresentações foi empossada no comitê gestor do Fórum a Profa. 

Dra. Eliane Dias de Castro, USP, docente do Programa de Ciências da 

Reabilitação. A Prof. Eliane tomou posse como representante da Terapia 

Ocupacional nessa reunião em decorrência de na reunião de Brasília não ter 

havido nenhum representante da TO. Nesse sentido, foi explicitado pelo 

presidente que  a escolha da Terapia ocupacional recaiu sobre a prof. Dra Selma 

lancman, no entanto, a mesma encontra – se fora do Brasil e no retorno ocupará 

o lugar da docente que está tomando posse nessa reunião. Nesta mesa foram 

apresentados pelos representantes de cada área no Fórum os resultados da 

reunião realizada no dia anterior. Constatou-se que decisões tomadas pelas 

áreas foram praticamente as mesmas em relação ao perfil do novo representante 

na CAPES. Nesse sentido ficou estabelecido que esses resultados seriam 

debatidos dentro de cada programa e que nos fóruns específicos de cada área 

iriam referendar um nome para ser apresentado à comunidade da área. 

Entretanto, esses nomes seriam definidos na reunião, a ser realizada no 

segundo semestre de dois mil e sete, do atual representante da área na CAPES 

com os demais coordenadores de programas. O futuro representante deverá ter 

experiência, visibilidade e expressividade. Além disso, deverá ter uma atuação 

com independência responsável, propor um plano de desenvolvimento da área 

baseada num planejamento estratégico elaborado com a participação efetiva da 

comunidade acadêmica. Esse plano deverá contemplar o desenvolvimento de 

programas nas regiões norte e nordeste.  O novo representante deverá ser uma 
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pessoa que seja capaz de assumir o compromisso de dialogar com o Fórum de 

coordenadores e Associações científicas. Salientou-se que a área necessita de  

alguém que tenha capacidade de articulação com outras áreas, e ainda de 

alguém com grande capacidade de argumentação. Outra preocupação da área 

se refere ao fomento, onde o novo representante deve buscar articulação para 

que isso possa ser melhorado e ampliado dentro da área. Finalmente, as áreas 

sinalizaram os possíveis candidatos. A Educação Física aponta que três 

candidatos serão levados às bases para discussão. São eles, os professores, 

Juarez Vieira do Nascimento - UFSC, José Ângelo Barela - UNESP e Helder 

Guerra de Resende - UGF.  A Fonoaudiologia sinalizou a Prof. Maria Cecília 

Martinelli - UNIFESP e a Fisioterapia nesse momento não fez indicações, pois 

aguardarão as decisões do Fórum da área a ser realizado brevemente. Todas as 

áreas deixaram as decisões finais sobre nomes para as reuniões de Fóruns 

específicos de cada área. Às quatorze horas e quinze minutos foi realizado o 

último item da pauta, o Debate  “Estratégias para que o Fórum possa ter  mais 

força para dialogar não só com o representante da CAPES mas com a  própria 

CAPES e CNPq e outras agências de fomento”, coordenado pelo prof. Dr. Prof. 

Ricardo Jacó de Oliveira.  Na discussão foi solicitado que a Capes possa 

apoiar o desenvolvimento de periódicos da área. E, nesse sentido, foi solicitado 

que a Comissão de Avaliação da CAPES disponibilize os resultados da avaliação 

de periódicos realizados em 2006. Como estratégias foi definido que o Fórum 

deve referendar a Comissão do Qualis periódico, já definida pelo representante 

de área, acrescentando mais um representante da área de Terapia Ocupacional.  
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Foi indicado que os programas de Pós-graduação da área passem efetivamente 

a realizar intercâmbios. Outra proposta estratégica recaiu sobre a necessidade 

de acompanhamento dos egressos..  

Para a próxima reunião da área ficou estabelecido que alguns temas devem ser 

abordados. Entre os temas indicados, destacam-se a elaboração de Plano de 

desenvolvimento da área, Educação a distância e Revalidação de diplomas. 

Nada mais a tratar essa ata  foi lavrada por mim Juarez Vieira do Nascimento e 

vai assinada por mim e pelo presidente. 

 
 
Juarez Vieira do Nascimento                       Ricardo Jacó de Oliveira 
Secretário                                                                  Presidente 


